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Dans ces quelques versets, Paul expose au grand jour les divisions au sein de l’église de 
Corinthe. On est dans les années 50, soit une vingtaine d’années après la résurrection de Jésus 
et la venue du Saint-Esprit.  Il faut dire que les événements se sont bousculés depuis Pentecôte, il 
suffit de lire le début des Actes des Apôtres pour s’en rendre compte. L’onction spirituelle qui s’est 
déversée d’abord dans Jérusalem, puis dans les contrées voisines a transformé, en un laps de 
temps très court, la vie de milliers de femmes et d’hommes. On croyait que plus rien ne serait 
comme avant, mais malheureusement, les difficultés ont très vite empoisonné les églises 
naissantes. Ici, Paul pointe du doigt deux problèmes, dans celle de Corinthe : 
-) Les membres de l’église étaient divisés en plusieurs clans :  
Moi, je suis de Paul, moi, d'Apollos, moi de Céphas, et moi de Christ ! Ce ne sont pas ces trois 
personnalités de premier plan que sont, Pierre, Apollos et Paul, qui ont cherché à attirer à eux une 
partie des chrétiens, tous exerçaient leur ministère sous l’onction du Saint-Esprit. Certes, Il y avait, 
entre Pierre et Paul, une divergence de vue concernant les chrétiens d’origine juive et païenne, 
mais elle n’a pas entaché leur communion fraternelle : Celui qui a fait de Pierre l’apôtre des 
circoncis a aussi fait de moi l'apôtre des païens, écrivait Paul dans Galates 2 verset 8. Même 
attitude du côté de Pierre :  Croyez que la patience de notre Seigneur est votre salut, comme 
notre bien-aimé frère Paul vous l'a aussi écrit, selon la sagesse qui lui a été donnée. 2 Pierre 3 
verset 15.  
Corinthe étant une ville grecque, ses habitants étaient sensibles à la beauté du langage et à la 
philosophie, Apollos qui était un orateur hors pair et un érudit, selon Actes 18 verset 24, avait 
beaucoup de succès chez eux, et dans les églises environnantes, mais Paul ne le considérait pas 
comme un rival, bien au contraire, il appréciait son aide : J'ai planté, Apollos a arrosé, mais Dieu a 
fait croître, en sorte que ce n'est pas celui qui plante qui est quelque chose, ni celui qui arrose, 
mais Dieu qui fait croître. 1 Corinthiens 3 versets 6 et 7.  
Si ces hommes de Dieu, ne sont pas à l’origine des divisions dans l’église, comment ont-elles pu 
voir le jour ? On a la réponse dans 1 Corinthiens 3 versets 3 et 4 : En effet, puisqu'il y a parmi 
vous de la jalousie et des disputes, n'êtes-vous pas charnels, et ne marchez-vous pas selon 

l'homme ?  Quand l'un dit : Moi, je suis de Paul ! et un autre : Moi d'Apollos ! n'êtes-vous pas des 

hommes. Selon la Parole de Dieu, les divisions et les querelles ne proviennent donc pas des 
circonstances extérieures, mais de l’homme intérieur de l’homme charnel, pour reprendre 
l’expression de Paul, présent dans tout être humain sans exception. Le terme grec traduit par 
charnel désigne une nature soumise à l’appétit et à la passion. Devenir chrétien ne nous 
débarrasse pas de cette nature charnelle qui agit en tout être humain, mais en acceptant Christ 
comme notre Sauveur et notre Maître, une nouvelle nature a été créé en nous, que la Bible 
appelle l’homme nouveau ou l’homme spirituel. Ce dernier s’oppose à l’homme charnel, c’est un 
combat de tous les instants, nous dit Galates 5 verset 17 : La chair a des désirs contraires à ceux 
de l'Esprit, et l'Esprit en a de contraires à ceux de la chair, ils sont opposés entre eux, afin que 
vous ne fassiez pas ce que vous voudriez. Jacques dit la même chose au chapitre 4 de sa lettre : 
D'où viennent les luttes, et d'où viennent les querelles parmi vous ? N'est-ce pas de vos passions 
qui combattent dans vos membres ? C’est du cœur de l’homme que viennent les querelles dit 
Jésus dans Matthieu 15. Ce combat intérieur peut être comparé à une balance. D’un côté le 
charnel et de l’autre le spirituel. Pour faire pencher la balance du bon côté, soit je diminue le poids 
du charnel soit j’augmente l’influence du spirituel. A nous de fortifier notre homme spirituel, dans 
notre communion avec Dieu, par la méditation de la Parole et la prière sous toutes ses formes. 
-) Second problème : La mauvaise compréhension du baptême :  
Paul pressent une mauvaise interprétation du baptême dans l’église de Corinthe. Quand il leur dit 
que ce n’est pas au nom de Paul qu’ils ont été baptisés, quand il se félicite de n’avoir baptisé que 
peu de gens, et quand il déclare que ce n'est pas pour baptiser que Christ l'a envoyé, mais pour 
annoncer l'Evangile, son message est clair : Le baptême est subordonné à l’annonce de 
l’évangile. Certes il est important, et il en parle dans plusieurs de ses lettres, mais la vie 
chrétienne c’est d’abord et avant tout une conversion personnelle à Christ et une décision à le 
suivre, or cette démarche découle de l’annonce de l’évangile, dont Dieu lui a confié le ministère. 
Le baptême est le signe extérieur de ce changement intérieur.             J.Louis Chamouton 


